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La variante Delta 
del covid-19 tiene 
el potencial de ser 
más letal: OMS

Ayer miércoles se llevó a cabo la primera reunión entre el presidente municipal electo, Eduardo Rivera Pérez y la alcaldesa del Ayuntamiento de 
Puebla, Claudia Rivera Vivanco, donde se abordó el proceso de entrega-recepción. Foto: Agencia Enfoque

UN ENCUENTRO POSITIVO ENTRE EDUARDO RIVERA  Y CLAUDIA RIVERA PARA LA TRANSICIÓN
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Entra en vigor la Ley 
Agnes en Puebla 
Comunidad lésbico-gay 
con reconocimiento legal
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Muere joven apuñalado 
por andar con mujer 
casada en Tlapanalá

¿...INSOSTENIBLE 
NÚMERO DE PARTI-
DOS POLÍTICOS?

LA CARETA  
CONSTITUCIONAL

EL DERECHO  
A LA CULTURA

MÁS CHAMBA 
A MAESTROS; 

SEP: NO HABRÁ 
REPROBADOS

Hombres armados dispararon contra 
la fachada del domicilio del director 
de agua potable del municipio de 
Zacatepec, Neftali Sebastián Suazo, 
acción criminal en la que por fortuna 
no hubo lesionados

MAÑANA DISCUTIRÁN EN CONSEJOS TÉCNICOS ACCIONES EXTRAORDINARIAS 

Confía rector en que AMLO aporte 
los recursos para concluirla

La Fiscalía General del Estado es la primera en el país en reconocer a la comunidad 
LGBTTTI y sobre todo a las personas transexuales por lo que en una muestra de 
apertura, colocó sus banderas en la sede,  recibió a los colectivos y se comprometió a 
tener un protocolo de respeto a sus derechos humanos.

APREHENDEN  
A FEMINICIDA

MAÑANA

EVALUACIÓN Y REGULARIZACIONES A CADA ALUMNO DURANTE EL NUEVO CICLO

SEP FEDERAL CIRCULA ACUERDO ANTE CIERRE DEL CICLO ESCOLAR 2020-2021

Alta demanda de cirugías

Presunto asesino de dos mujeres en Cuautla

No hay esperanzas de que haya 
avances en la ley de Identidad 
Sexogenerica

PREPA ALFONSO CALDERÓN, BICAMPEONAPREPA ALFONSO CALDERÓN, BICAMPEONA DE  DE 
UNIVERSIADA DEL UNIVERSIADA DEL CONOCIMIENTO BUAPCONOCIMIENTO BUAP
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PREPARATORIA ALFONSO CALDERÓN MORENO, BICAMPEONA 
DE LA UNIVERSIADA DEL CONOCIMIENTO BUAP

En la competencia participaron las 14 unidades académicas del 
nivel medio superior de la Institución

Trabajo en equipo, responsabilidad y 
aprendizaje fueron las claves del triunfo 
por segundo año consecutivo de la Pre-
paratoria Alfonso Calderón Moreno en 
la Universiada del Conocimiento BUAP 
2021, en la cual participaron más de mil 
estudiantes de los 14 planteles del nivel 
medio superior de la Institución, quienes 
demostraron sus conocimientos en Mate-
máticas, Arte, Filosofía, Física, Historia y 
Química, además en identidad universita-
ria y cultura general.

El Rector Alfonso Esparza Ortiz, quien 
encabezó la premiación de las primeras 
cuatro escuelas ganadoras, felicitó a los 
competidores por su alto desempeño aca-
démico:

“Esta competencia tiene como objetivo 
fomentar el interés por la investigación, 
la colaboración y el trabajo en equipo, así 
como propiciar que los jóvenes aprendan a 
gestionar su propio conocimien-
to, lo cual les brinda una impor-
tante ventaja competitiva para 
su ingreso al nivel superior”.

Entre aplausos, euforia y po-
rras de los ganadores, el Rector 
de la BUAP externó su satisfac-
ción por el trabajo de los estu-

diantes y agradeció a los profesores 
el acompañamiento que les brinda-
ron durante la competencia.

“Queda claro que aprender y 
adquirir conocimiento en diversos 
campos conduce a la superación 
personal y es motivo de convi-

vencia y disfrute. Nos sentimos muy 
complacidos de ver el entusiasmo y la 
excelente formación de los alumnos 
de nuestras preparatorias, por lo cual 
estamos muy orgullosos de nuestro 
sistema de educación media supe-
rior”, expresó.

L o que faltaba, la violencia extrema del crimen organizado a 

unos kilómetros de Puebla.

Los hechos se dieron muy temprano, un asalto 

masivo en la autopista del Arco Norte a la altura 

del Km/215, a unos kilómetros de San Martín 

Texmelucan,

Sobre la autopista colocaron piedras grandes en los 

carriles de alta y de baja, en los dos sentidos y atracaron a por lo menos 

40 tráileres, transporte público y autos particulares despojándolos de 

mercancía, dinero y celulares.

Llegó tarde la Guardia Nacional, cuando los maleantes se habían ocultado 

entre los terrenos del lugar. Portaban armas de fuego de alto calibre y 

la banda era de aproximadamente 15 personas. Los criminales incluso 

tomaron fotos a las placas de las unidades de cada usuario.

No es la primera vez y en ese mismo tramo, a unos kilómetros de 

Puebla, y ninguna autoridad lo impide.

El presidente municipal electo, Eduardo Rivera Pérez, 

y la alcaldesa, Claudia Rivera Vivanco, concretaron 

ayer un primer encuentro para la transición del 

poder en la ciudad, el próximo 15 de octubre.

Por más de dos horas ambos dialogaron junto con 

sus equipos de trabajo y en los dos casos hubo dis-

posición y cordialidad 

“Fue un encuentro por el bien de la ciudad, yo creo que hay que trabajar 

por el bien de Puebla, hay que dialogar, hay que ponerse de acuerdo, 

ya las épocas de la campaña, de los partidos, ya terminaron y lo que 

hay que hacer es trabajar por Puebla”, insistió Lalo Rivera.

Establecieron cinco mesas de trabajo temáticas para abordar los siguientes 

ejes: Seguridad; Gobierno y Finanzas Municipales; Infraestructura y 

Desarrollo Urbano; Desarrollo Social; Gobernación Municipal y Pro-

tección Civil; y Desarrollo Económico.

Ayer se dio un buen paso en beneficio de la Ciudad y los poblanos, 

ambos presidentes municipales acordaron que lo más importante 

para ellos es Puebla y la próxima contienda política será hasta 2024.

El gobernador Luis Miguel Barbosa anunció ayer 

que, con la llegada de la próxima administración 

municipal, va a coadyuvar para impulsar el proyecto 

de Barrios Originarios que abarca 64 hectáreas del 

Centro Histórico.

Reconoció que se perdió una gran inversión federal 

con la suspensión de obras, como el mercado Amalucan y el Zócalo, 

pero él cuenta con un proyecto de Barrios Originarios donde espera 

inversión privada.

“Nosotros tenemos un gran proyecto que generarán una enorme inver-

sión privada, el proyecto de Barrios Originarios que es el desarrollo 

inmobiliario de 62 cuadras, 62 hectáreas aproximadamente (...) desde 

luego los ayuntamientos tendrán que orientar sus esfuerzos, el caso 

particular de Puebla en las obras que ellos consideren prioritarias, ahí 

nosotros apoyaremos las decisiones de los Ayuntamientos”, precisó.

Citó como tema pendiente en la capital, a la deuda social, pues se deben 

impulsar obras en las colonias y juntas auxiliares.

“La deuda social es la que está pendiente en Puebla, la deuda social, 

respetuosos de cualquier decisión de los ayuntamientos, apoyando esas 

decisiones, pero, mi opinión es la deuda social, las obras en colonias, 

juntas auxiliares, esa es para mí mi visión de poder hacer muchas 

cosas para esta zona metropolitana”, acotó.

Todo parece indicar que todo lo que el gobierno del estado no se gastó 

en la gestión de Claudia Rivera Vivanco se destinará ahora para los 

próximos tres años del panista Eduardo Rivera.

 

Después de cuatro meses de que el Congreso del Estado 

aprobó la Ley Agnes y se publicara en el Periódico Oficial, 

ayer el gobierno de Puebla habilitó en la ventanilla 

digital la opción para quienes deseen solicitar su acta 

de nacimiento con identidad de género autopercibida.

Aunque la Comisión Nacional de Derechos Humanos 

(CNDH) emitió el juicio 73/2021 que ordena invalidar la fracción II del 

artículo 875 Ter del Código Civil del estado de Puebla, en donde exige 

la mayoría de edad como un requisito para tramitar una nueva acta 

de nacimiento con el reconocimiento de la identidad de género, en el 

portal del gobierno no está implementada.

Con base en el acuerdo, el registro habilitado por la secretaría de Gober-

nación en el portal del gobierno, bajo el trámite de “Acta de nacimiento 

de inscripción de registro de identidad de género autopercibida”, va 

dirigido “A toda la ciudadanía mayor de 18 años”.

Los interesados pagan 460 pesos y cumplen una serie de requisitos 

como ser de nacionalidad mexicana, haber sido inscrito en el registro 

de nacimiento primigenio en cualquier Juzgado de la circunscripción 

territorial del estado de Puebla; y la obtienen en dos días hábiles.

Para quienes deseen realizar el trámite o servicio de manera presen-

cial, pueden acudir al Juzgado Primero del Registro Civil en el Centro 

Integral de Servicios (CIS) de Vía Atlixcáyotl, de lunes a viernes de 

09:00 a 15:00 horas.

L oL o  qqquque e fafall
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CAE PARTE DE ESTRUCTURA EN 
ESTACIÓN VILLA DE CORTÉS DEL 
METRO
Este miércoles cayó una parte de la estructura del paso 
peatonal en el Metro Villa de Cortés, donde solo tuvo daños 
materiales

GABY LÓPEZ Y ROMMEL PACHECO 
SERÁN LOS ABANDERADOS DE 
MÉXICO EN JJ.OO. DE TOKIO
El Comité Olímpico Mexicano designó a la golfista 
Gaby López y al clavadista Rommel Pacheco como los 
abanderados de México en Tokio 2020

DRAKE BELL SE DECLARA CULPABLE 
POR PRESUNTOS DELITOS CONTRA 
MENORES DE EDAD
La sentencia de Drake Bell tras declararse culpable de 
dos cargos se dará a conocer el próximo 12 de julio 
durante una audiencia

Fue detenido Omar Ramírez, alcalde electo de Cazones 
de Herrera, por el asesinato de René Tovar, candidato por 
Movimiento Ciudadano a ese municipio

DETIENEN A ALCALDE ELECTO DE 
CAZONES, VERACRUZ, POR ASESINATO 
DE CANDIDATO
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DEL REPORTERO

CANIRAC SE CONGRATULA 
CON LA “COMISIÓN 
PERMANENTE POR PUEBLA”, 
DA CERTEZA A LOS 
SECTORES PRODUCTIVOS
La Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimen-
tados (Canirac) Puebla, se congratuló 
ante la creación de la “Comisión Perma-
nente por Puebla”, que realiza el pres-
idente electo, Eduardo Rivera Pérez, 
pues da certeza al sector restaurantero 
y abre el diálogo con los sectores pro-
ductivos de la ciudad.

En entrevista, la presidenta Olga Mén-
dez Juárez, adelantó que dichas mesas 
de trabajo continuarán en próximas fe-
chas para proyectar las acciones a tomar 
en temas relevantes para el sector: reac-
tivación económica, mejora regulatoria y 
seguridad, por mencionar algunos.

toca al sector restaurantero ser prop-
ositivo con el equipo del próximo gobi-
erno municipal, para lograr un trabajo 
efectivo, en conjunto.

Finalmente, aseguró que esta 
comisión deja ver que Rivera Pérez 
cumplirá sus promesas de campaña, 
pues prometió cercanía y trabajo con 
empresarios.  ALMA MÉNDEZ

Poblanos reprochan al gobierno federal y 
estatal la falta de vacunas para 40 y 50 años

En el contenido del portafolio de ocurrencias escuchadas 

desde Palacio Nacional se encuentra el “Tren Transístmico”, 

que forma parte de un proyecto de interconexión vía ferro-

carril a los océanos Pacífico y Atlántico.

La idea es establecer un corredor de 304 kilómetros, 

“Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec” y unir 

a Coatzacoalcos, Veracruz y Salina Cruz, Oaxaca. También 

contempla rehabilitar 212 kilómetros de vías ferroviarias 

en las zonas a conectar.

Tan solo en 2020 tenía asignado un presupuesto de 3 mil 

115 millones de pesos.

La cantidad llama la atención si se considera que el mismo 

proyecto, en 2019 contaba con 644 millones de pesos.

Sin embargo, en 2020 se hizo la tormenta perfecta para 

esta obra.

A la llegada del Covid-19, se le agregó una serie de irregu-

laridades con la “Manifestación del Impacto Ambiental” 

correspondiente y el que comunidades originarias de la 

región del Istmo se inconformaron con la obra.

La comunidad mixe demandó que se les cubrieran las afec-

taciones por parte del proyecto, involucrando directamente 

a Petróleos Mexicanos, Comisión Federal de Electricidad y 

la Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

El proyecto se retrasó al menos diez meses.

Ahora, la obra no paga a proveedores modestos. El 13 de 

junio de este año, Carlos Reyes, quien es microempresario y 

a la vez proveedor de una empresa a la que llamó “Hermes”, 

burló la vigilancia de Andrés Manuel López Obrador y se 

coló directamente hasta él, para pedirle que haga algo para 

que les paguen.

En Tepuxtepec, Reyes cruzó veredas arriesgando la vida para 

saltar la vigilancia de los militares y decirle al tabasqueño 

que “Hermes” no les paga y tras nueve meses de trabajo, 

ya les adeudan un millón de pesos.

Dijo Reyes que López Obrador lo canalizó con el secreta-

rio de Comunicaciones y Transportes. Ojalá se cubran los 

adeudos a esos microempresarios que no tienen influencias 

en la 4T y que tienen que jugársela para que los escuchen 

y les paguen trabajos que ya desarrollaron.

En documentos oficiales, la única empresa proveedora del 

“Tren Transístmico” que tiene en su razón social a “Hermes”, 

es “Grupo Hermes” de la familia Hank.

¿Será esa la empresa que tiene estrangulados a microempre-

sarios oaxaqueños con el impago? Es la misma que maneja 

Agua de Puebla para todos.

Las dudas corroen y la respuesta tiene un sabor amargo, 

con toques del grupo Atlacomulco.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Cordialidad, buen ánimo y ganas de hacer todo bien, 

marcó el ambiente del encuentro entre los dos alcaldes 

de Puebla, la constitucional, Claudia Rivera Vivanco, y el 

electo, Eduardo Rivera Pérez.

Por más de dos horas los alcaldes y sus equipos de trabajo 

acordaron ayer en Palacio Municipal establecer mesas de 

trabajo temáticas para abordar los siguientes ejes:

Seguridad; Gobierno y Finanzas Municipales; Infraestruc-

tura y Desarrollo Urbano; Desarrollo Social; Gobernación 

Municipal y Protección Civil; y Desarrollo Económico.

Claudia garantizó que habrá toda la disposición de su 

gobierno para trabajar en conjunto, con el objetivo de que 

la administración entrante cuente con los recursos sufi-

cientes para operar sin complicaciones, los servicios no 

se detengan y la Ciudad mantenga estabilidad y armonía.

Eduardo Rivera, por su parte, destacó que lo más importante 

es trabajar de manera conjunta por el bien de la Ciudad, 

para lograr un trabajo de transición que privilegie a la 

ciudadanía.

Dijo que existe confianza de que estas labores se lleven a 

cabo con absoluta responsabilidad y disposición por parte 

de ambos equipos, privilegiando el diálogo para conocer 

el estado que guarda la administración municipal.

En este encuentro, se definió que los enlaces de cada equipo 

para los trabajos preparatorios serán Leobardo Rodríguez 

Juárez, por parte de la administración actual, y Matías 

Rivero Marines por la administración entrante.

Diálogo, sonrisas, ganas de salir adelante, y por qué no 

volverse a encontrar en las urnas en 2024.

La urbanidad política genera resultados positivos, el odio 

y el rencor solo problemas.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Lamentaron que haya sido 
un tema político y no de 
salud la agilidad con las 
que se aplicaron las dosis 
antes de la elección

Poblanos lamentaron que el gobierno 
Federal no haya prevenido la adquisición 
de vacunas, debido a que hay un atraso 
considerable en las dosis para personas 
de 50 a 59 y de 40 a 49, debido a que no 
le interesa que la población se encuentre 
saludable.

Esto después del anuncio que realizó el 
Gobierno Federal, de la donación de vacu-
nas anti Covid, de marca AstraZeneca, a 
Guatemala, El Salvador, Honduras, Jamai-
ca y Trinidad y Tobago, esto en congruen-
cia con la demanda de México de tener ac-
ceso a medicamentos y vacunas, además 
de que se donó un millón de insumos 
médicos al Gobierno de Guatemalteco.

En un sondeo realizado por Lo de Hoy, 
Víctor Manuel Gutiérrez, reprochó que ya 
realizó su registro, sin embargo, tiene se-
manas esperando la dosis sin ningún éxito, 

debido a que no hay vacunas, criticó que 
por la elección traían un buen ritmo en la 

al partido en el poder, pero ahora que la 
elección acabó se frena la inoculación.

“Si las vacunas eran un tema político, 
es lamentable que no se vacune, sobre 
todo que sigamos esperando la vacu-
nación, para hacer nuestras actividades 
con mayor libertad, esperemos que pron-
to se resuelva el asunto tanto el gobierno 
Federal y Estatal, porque sí se necesita la 
vacuna y no se puede estar tranquilo si no 
se reciben las dosis”, acotó.

Por su parte, Arturo Montiel, dijo que 
el gobierno que encabeza Andrés Manu-
el López Obrador, no tiene una buena es-
trategia para abastecer a los estados con 
la vacuna, lo cual ocasiona que haya un 
atraso y más tensión al respecto, incluso 
que cuando se abren en otros lugares, la 

-
quen y generen aglomeraciones.

“El atraso en las vacunas anti Covid, 
es porque el gobierno no ha tenido una 
buena logística para adquirir y distribuir las 
vacunas y eso nos afecta a todos, ojalá y 

 ALMA MÉNDEZ



JUEVES.24.06.2021            @diariopuntual       www.diariopuntual.comCIUDAD6

CON AGILIDAD Y SIN 
AGLOMERACIÓN 
TRANSCURRE SEGUNDO 
DÍA DE VACUNACIÓN 
ANTI COVID
En este segundo día de la Jornada de 
la aplicación de la segunda dosis anti 

50 a 59 años que residen en la capi-
tal poblana y mujeres mayores de 18 
años con nueve semanas de emba-

-

-
-

Por lo que se reporta que la vacu-
nación transcurre en orden y de mane-

Recordemos que este martes acu-
den quienes la letra de su primer ape-

 ALMA MÉNDEZA 35 pesos son vendidas 
cada laja original del 
zócalo retiradas en 2008

CON PANDEMIA REINA EL DESEMPLEO EN 
PUEBLA; ESTADO PREPARA PLAN DE REACTIVACIÓN

BLOQUE DE IZQUIERDAS 
POR LA 4T DEL 2024

-

el intento político-electoral que tienen 

la gubernatura e ir por el resto de las 

-
-

-

-

interior del estado con miras a la elec-

en la capital del estado con la intención 
de recuperar la alcaldía que Morena 

fracasaron en su estrategia para qui-
-

 Para el caso de Puebla capital y 

-
-

lidar las bases de un cambio profundo y 

-

-
tante no perder de vista el reposicio-

porque tienen en la mira lograr recupe-

            AURELIA NAVARRO

-

representa el retiro de inversiones millo-
-
-

se perdió una gran inversión con la sus-

Originarios donde se espera una enorme 

obras que el Ayuntamiento considera im-

-

-

-

de cualquier decisión de los ayuntamien-

-

En este mismo sentido dijo que las la-

-

-

-

-

-

  Añadió que solicitó a la delegación 
-

gar donde quedan algunas lajas origina-

 SILVINO CUATE

originó una gran crisis eco-

programa de reactivación 
económica donde se con-
templa a toda la entidad y se 

-

que la economía de Puebla 

miles de empleos de diferen-

-
ción de contagios de Corona-

-

-

es de los Estados que tienen 
mayor puntos de recupera-

la comunidad tiene que ser 
-
-

davía reactivando las empre-

a desarrollar un programa de 
reactivación económico muy 

Resaltó que el programa de 
recuperación económica para 

apoyar a negocios se contem-

-
lles del tipo de apoyos que se 

 SILVINO CUATE
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Un encuentro positivo entre 
Eduardo Rivera y Claudia 
Rivera para entrega-recepción

Exitosa reunión 
de seguridad con 
Federación: Barbosa 
Huerta 
El gobernador Miguel Barbosa Huerta 
aseguró que fue exitosa la reunión que 
sostuvo el martes 22 de junio con el 
gabinete de Seguridad Pública federal 
para la coordinación de acciones que 
deben mantenerse en discreción para 
que sean efectivas. 

“El intercambio fue muy positivo y las 
acciones son de seguridad que tiene que 
tener un discreción adecuada para que 
puedan ser efectivas, estamos actuando 
en coordinación con la federación, con el 
ejercicio, con la marina, con la Fiscalía 
General de la República”, expuso en con-
ferencia de prensa. 

El titular del Poder Ejecutivo resaltó 
que se transita en un momento favora-
ble en la relación institucional entre la 
Federación y la administración estatal. 

Barbosa Huerta evitó dar detalles, 
-

gias, que deben guardar discrecionalidad 
y el objetivo es intercambiar ideas y refor-
zar la estrategia de seguridad en Puebla. 

Agregó que la mesa de Seguridad, 
estuvo encabezada por consejero jurídi-
co de Presidencia de la República Julio 
Scherer Ibarra y la secretaria de Gober-
nación Olga Sánchez Cordero, también 
participaron representantes de la Fiscalía 
General de la República (FGR), la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF), la Se-
cretaría de Seguridad Pública federal, así 
como de la Sedena y Marina. 

Dicha reunión se realizó el día de 
ayer (22 de junio) al gobernador lo 
acompañaron la secretaria de Goberna-
ción, Ana Lucía Hill Mayoral, el titular 
de la Secretaría de Seguridad Pública, 

Higuera Bernal.  SILVINO CUATE

8 DE CADA 10 INTEGRANTES DE LA COMUNIDAD DIVERSO SEXUAL EN PUEBLA HA PADECIDO DISCRIMINACIÓN

Ayer miércoles se llevó a cabo la pri-
mera reunión entre el presidente muni-
cipal electo, Eduardo Rivera Pérez y la 
alcaldesa del Ayuntamiento de Puebla, 
Claudia Rivera Vivanco, donde se abor-
dó el proceso de entrega-recepción.

Eduardo Rivera llegó alrededor del 
medio día al Palacio Municipal acom-
pañado de la regidora Augusta Díaz de 
Rivera y del exsecretario de Adminis-
tración, Leobardo Rodríguez Juárez. 

Durante la caminata, Eduardo Rive-
ra aseguró que busca el diálogo y el 
trabajo en beneficio de la sociedad po-
blana

Después de dos horas, finalizó el 
encuentro entre la presidenta munici-
pal y el alcalde electo, que según las 
declaraciones del Eduardo Rivera Pérez 
fue un encuentro positivo. 

“Fue por supuesto fue un encuentro 
positivo y le vamos a dar los detalles a 

través de un comunicado”, declaró en 
entrevista. 

Rivera Pérez se limitó en detallar sobre 
los temas que se abordaron al interior del 
Palacio Municipal, argumentó que fue una 
decisión entre ambas partes. 

“Tuvimos el acuerdo de que vamos 
a mandar un comunicado de prensa, 
si nos dan oportunidad por favor para 
cumplir con el acuerdo que tuvimos”, 
expuso.  SILVINO CUATE

La presidenta municipal de Puebla, Clau-
dia Rivera Vivanco dio a conocer que 8 
de cada 10 integrantes de la comunidad 
diverso sexual en Puebla ha padecido 
discriminación en algún espacio público.

La alcaldesa reconoció que se han lo-
grado avances en materia de perspecti-
va de género, sin embargo se continúan 
registrando casos de exclusión en sitios 
como parques, plazas, museos, centros 
culturales o hospitales.

Asimismo, reveló que el 26 por ciento 
de la comunidad diverso sexual ha teni-
do que ocultar su orientación, mientras 
que el 10 por ciento ha sido expulsado 
de su hogar y el 23 por ciento ha sido 
maltratado por personal de salud. 

En este mismo sentido, la titular de 
la Secretaría de Igualdad Sustantiva de 
Género (SISG) en el municipio de Pue-

-
lía general del Estado (FGE) de Puebla 

y ayudar a las personas víctimas de un 
crimen por identidad sexo-genérica. 

La funcionaria municipal dijo que de 
2000 a 2019 han ocurrido 27 crímenes de 
odio por homofobia en la capital, y desde 
la creación de la Secretaría de Igualdad 
Sustantiva de Género se han atendido a mil 
403 personas que buscan un acompaña-
miento psicológico o jurídico.  SILVINO CUATE

La alcaldesa reconoció que 
se han logrado avances 
en materia de perspectiva 
de género, sin embargo se 
continúan registrando casos 
de exclusión en sitios como 
parques, plazas, museos, 
centros culturales o hospitales.
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LAS LLUVIAS PONEN 
EN PELIGRO A 104 
MUNICIPIOS DE PUEBLA
La titular de la Secretaría de Gobernación, 
Ana Lucía Hill Mayoral informó que las 
fuertes lluvias podrían causar deslizamien-
tos de laderas en 57 municipios, mientras 
que en 21 podrían presentarse derrumbes. 

La funcionaria estatal dijo que la 
dependencia a su cargo tienen detec-
tados puntos de inundaciones en 104 
municipios y en 67 son susceptibles de 
afectaciones por granizadas.

En ese contexto, la funcionaria in-
dicó que las fuertes lluvias que se pre-
sentaron el día de ayer (22 de junio) en 
la Sierra Norte y Nororiental provocaron 
afectaciones en 7 municipios.

En Hueytlalpan se inundaron viali-
dades y algunas viviendas, por lo que 
se tuvieron que arrastrar dos vehículos 
que quedaron varados y se realiza la 
limpieza de lodo, una vez que descen-
dió el nivel del agua. 

Agregó que se reportaron desla-
ves en el kilómetro 30 de la carretera 
Chignahuapan-Aquixtla, así como en la 
carretera de Tlaxcalantongo-La Ceiba 
en Xicotepec donde sigue escurriendo 
agua de los ríos, pero se logró habilitar 
un carril para la circulación vehicular. 

Mientras que en el camino de San 
Antonio Cañada a Santa Catarina con 
rumbo a Vicente Guerrero hubo desbor-
damiento de una barranca, por lo que 
fue necesario hacer trabajos de remo-
ción y limpieza.  SILVINO CUATE

CON “RÁPIDOS Y 
FURIOSOS 9”, CINEMEX 
REABRE HOY 14 
COMPLEJOS EN PUEBLA
A partir de este miércoles la cadena Ci-
nemex abrirá sus 14 complejos de esta 

-
gresarán a laborar luego de que sus 
puertas estuvieron cerradas más de cua-

sección 28 del Sindicato de la Industria 
-

ción de Trabajadores de México (CTM), 
Víctor Alejandro Saavedra Ramírez.

Serdán, Sonata, Las Torres, San Ma-
nuel, Explanada y Amalucan, así como 
301 trabajadores.

Dicha apertura estará acompañada 

acuerdo con su sitio electrónico, con el que 
la empresa busca reactivar su economía.

De acuerdo con cifras de Canacine 
al corte del 20 de junio del 2021, se 
había reabierto el 75 por ciento de los 

término de salas se reabrió el 77.3% del 

mientras que Cinemex sólo ha reanuda-

 ALMA MÉNDEZ

Entra en vigor la Ley 
Agnes en Puebla
COMUNIDAD LÉSBICO-GAY CON RECONOCIMIENTO LEGAL

Congreso solicitará a Protección Civil delimite el acceso al Socavón

-
nistas celebraron que este día con la en-
trada en vigor de la Ley Agnes, se den las 

reconocimiento del derecho a la identidad 
de género autopercibida en las personas.   

-

-

representa fueron cuatro actas las que se 
autorizaron para hacer el cambio de da-
tos.  

 La entrada en vigor se da a cuatro me-
ses de su aprobación, al haber sido esta 
el pasado 25 de febrero cuando diputados 
del Congreso local avalaron en lo general 
y particular el dictamen conocido como 

6 abstenciones, para la Ley de Identidad 

La diputada Estefanía Rodríguez San-
doval, reconoció la lucha que se hizo por 
este derecho, por lo que, en el mismo 
sentido hizo un llamado a los colectivos 
que buscan la aprobación de la LILE a no 
rendirse hasta lograr su aprobación. 

En la ventanilla digital que abrió el Go-
bierno Estatal - https://ventanilladigital.
puebla.gob.mx/web - da cuenta que este 
cambio se debe dar “cuando la persona 
requiera cambiar de género, por su per-
cepción o condición personal e interna, 
la cual puede corresponder o no al sexo 

 Son diez los requisitos que se deben 
cumplir, entre ellos, esta: el ser de nacio-

-
to, con una vigencia no mayor a un año 

con 18 años de edad cumplidos, este úl-
timo aun cuando la CNDH había pedido 
quitar este requerimiento.  

Otros de los requisitos a cumplir son: 
el haber sido inscrito el registro de naci-
miento primigenio en cualquier Juzgado 
de la circunscripción territorial del Esta-

encuentre en el sistema de impresión de 
-

te con fotografía (Credencial de elector, 
pasaporte, licencia de conducir, cartilla 
militar); comprobante de domicilio no 
mayor a tres meses y dos testigos con 

 AURELIA NAVARRO

El Congreso local solicitará a 

instale un cerco de seguri-
dad que delimite el acceso 
de toda persona al socavón, 

para evitar accidentes que 
deriven en la pérdida de 
vidas humanas, y que este 
punto deje de ser considera-
do como un atractivo turísti-

co-riesgoso.
 El punto de acuerdo fue 

presentado por el legisla-
dor Gerardo Islas Maldona-
do, para que la autoridad 

impida el acercamiento de 
familias a este punto, toda 
vez que en los últimos días 
se han registrado numerosas 
visitas de curiosos. 

que se pedirá a las autorida-
des locales a que realicen una 
campaña mediática “disuasi-

familias tomen conciencia del 
riesgo que corren al estar cer-
ca del Socavón, el cual crece 
de forma inesperada.       

Con esta petición, el Con-
greso local busca que la zona 
del Socavón deje de ser con-
siderado como un punto tu-
rístico, donde además de las 
visitas diarias familias han 
optado por vender toda cla-
se de artículos, y comida y 
hasta cobrar 5 pesos por su-
bir a los techos de las casas, 
para lograr ver el socavón.  
          AURELIA NAVARRO

El punto de acuerdo fue presentado por el 
legislador Gerardo Islas Maldonado, para que la 
autoridad destine personal de PC que impida el 
acercamiento de familias a este punto



JUEVES.24.06.2021           @diariopuntual       www.diariopuntual.com ESTADO 9

LEY DEL PRIMER EMPLEO, 
SIN EXIGIR QUE TENGAN 
EXPERIENCIA EN 
CUALQUIER RAMO
 El Congreso local abordó reformas y adi-
ciones sobre la Ley del Primer Empleo para 
reducir desde el riesgo de ser víctima de 
violencia laboral en razón de género hasta 
garantizar que los jóvenes – hombres-mu-
jer-tengan la oportunidad de ser empleados 
por empresas sin exigir que tengan expe-
riencia en cualquier ramo. 

Los diputados, Guadalupe Esquítín y 
Raúl Espinosa Martínez, reconocieron que 
en la actualidad las mujeres jóvenes se en-
frentan a más problemas que los hombres 
de su misma edad por ser contratadas.

 A la edad, Espinosa Martínez reconoció 
que las mujeres también se enfrentan a un 
problema cuando estas presentan un em-
barazo, por ello la importancia de adicionar 
la fracción III al artículo 15 y la reforma el 
artículo 6 de la Ley del Primer Empleo del 
Estado de Puebla, para resolver este tema.

 Por su parte, Guadalupe Esquítín, reveló 
que el 53 por ciento de los jóvenes egresa-

-
seguido su primer empleo de forma fácil.

 Mientras que el 75 por ciento obtuvo 
un trabajo relacionado con sus estudios, y 
quienes actualmente llevan varios años tra-
bajando aportan a sus hogares el 38 por 
ciento de los gastos, esto de acuerdo a la 
encuesta nacional 2020 de instituciones de 
educación superior.  AURELIA NAVARRO

Tras el incremento al pasaje – de 2.50 
-

cado en la modernización e implementen 
conexiones de video-vigilancia en las ru-
tas, para un plazo estimado de 120 días, 
a casi dos años se desconoce cuál es el 
avance cumplido.

 Por esta razón, el diputado local, Jo-
nathan Collantes presentó un punto de 
acuerdo que fue turnado a comisiones 
para que se exhorte a la Secretaría de 
Movilidad y Transporte estatal, rendir un 
informe detallado de cuántas de las 14 
mil 350 unidades de transporte han cum-
plido con estos cambios.

 Señaló que, a partir del 12 de octubre 
del 2019, el Gobierno Estatal y concesio-
narios se comprometieron a terminar con 
temas de inseguridad, acoso sexual en las 
rutas y respetar las paradas y derroteros, 
agregó “no se han visto resultados favo-
rables para la sociedad poblana.  

 Además de que se debería cumplir 
con el artículo 37 de la ley de transporte:

Sistema de posicionamiento global GPS.
Cámaras de Vigilancia
Botón de Pánico vinculados al sistema 
de seguridad pública
Un contador de pasajeros
Un regulador de velocidad  
Todos los operadores con licencia ac-
tualizada

-
res para frenar la violencia y discrimina-
ción a mujeres
 

Las irregularidades han recaído en:
 Imprudencia en el manejo al conducir 
contra otras unidades
Conducir a altas velocidades en zonas 
no permitidas
Inexistencia de GP
Maltrato al pasaje
No se respeta a las personas de la ter-

cera edad
No se respeta el acceso a las personas 
con alguna capacidad diferente
Violencia sexual ejercida por los con-
ductores
Deterioro en los asientos para el pasaje
Falta de respeto a las paradas solicitadas
Unidades generadoras de alta contami-
nación  
 
De acuerdo al reporte registrado al 30 

de noviembre de 2020 solo 6 mil de las 14 
mil 350 unidades del transporte público 
habían cumplido con la modernización, lo 
que representa el 41.81 por ciento. 

Para el 10 de marzo que se dio el pri-
mer caso de Covid-19, el Gobierno del Es-

-
vicio, lo que género que la modernización 
se pausara, sin saber que avance se tiene 
a este 23 de junio de 2021. 

    AURELIA NAVARRO

MAURER PRESENTÓ 
INICIATIVA AL CONGRESO 
PARA LLAMAR A 
INCUMPLIDOS ANTE CEDH
 Diputados analizan facultar al Congreso lo-
cal para que pueda llamar a comparecer a 
los servidores públicos que incumplan con 
las recomendaciones emitidas por la Comi-
sión Estatal de Derechos Humanos (CEDH). 

El diputado local de Morena, Emilio Mau-
rer Espinosa, expuso en sesión pública virtual 
que el 10 de junio del 2011 se buscó fortale-
cer los derechos humanos entre gobernantes 
y gobernados, pero en la entidad no se respe-
ta por parte de los servidores públicos.

 CEDH en los últimos cinco años, ha re-
gistrado 96 recomendaciones a autoridades 
por vulnerar los derechos humanos sin que 
muchas de estas hayan sido cumplidas en 
tiempo y forma, y sin dar alguna explicación.

 Por estas razones, Emilio Maurer pre-
sentó una iniciativa de decreto al tercer pá-
rrafo del artículo 142 de la

Constitución Política del Estado Libre y 
Soberano de Puebla, para que el Congreso 
local tenga la facultad de llamar a compare-
cer a quienes incumplan con las recomen-
daciones emitidas por la CEDH.

 “A diez años de la reforma más impor-
tante en el país, el estado ha sido omiso (…) 
es un hecho que el abuso de poder está liga-
do a un acto de corrupción e ilegalidad”, citó.   

 Maurer destacó que es obligación de toda 
persona dedicada al servicio público responder 
las recomendaciones emitidas por la CEDH.

 Pero en caso de no ser así, el morenista 
dijo, con esta reforma se busca que el Con-
greso local haga el llamado para que estos 
personajes expliquen ante los legisladores 
su negativa de acatar lo expuesto por los 
derechos humanos.  AURELIA NAVARRO

VIENE MÁS CHAMBA  A MAESTROS; TODOS  LOS ALUMNOS PASAN

Diputado pide a Secretaría de Movilidad rendir 
cuentas sobre modernización del transporte

El cierre del ciclo escolar 2020-2021  y 
el inicio del próximo ciclo 2021-2022 au-
mentará la carga de trabajo de los maes-
tros como ha venido ocurriendo durante 
la educación a distancia, modalidad que 
supera ya los 15 meses de haber sido 
implementada por parte de la SEP fede-
ral, como una estrategia para evitar más 
contagios por la pandemia, con esfuerzos 
muy loables por parte del sector educati-
vo, pero con pésimos resultados.

Profesores del nivel básico empeza-

Gómez, donde se regulan las acciones 
-

cluir el año escolar.
Los profesores tendrán los últimos 

cuatro días hábiles del ciclo 2020-2021, es 
decir 6, 7, 8 y 9 de julio para registrar y 
comunicar  los  resultados, en el caso de 
una participación sostenida por parte del 
alumnado serán acreditados con una cali-

Para los estudiantes con una participa-
ción intermitente se le pide a los maestros un 
periodo de regularización y evaluación gene-
ral de conocimientos previo a la conclusión 
del ciclo escolar, para esta actividad tendrían 
ocho días hábiles, en el entendido que inicia-

rían el próximo lunes 28 de junio.
También les solicitan un periodo ex-

traordinario de recuperación que compren-
de desde el inicio del ciclo escolar 2021-
2022 hasta el término del primer periodo 

de la nueva boleta, este proceso recomien-
dan realizarlo  hasta  la  primera evaluación 
del ciclo escolar 2021-2022.

Maestros también deberán realizar las 
primeras dos semanas del nuevo curso 
una valoración diagnóstica para determi-
nar el nivel y la forma de regularizar al 

-
ción”, donde la temporalidad varía según 
las circunstancias de cada educando, pu-
diendo ser hasta la primera evaluación del 
ciclo 2021-2022, o durante todo el ciclo 
señalado con anterioridad.

Cabe resaltar que no se contempla una 

de que no existan condiciones para llevar 
a cabo la valoración general del educando, 
se deberá registrar en la boleta de evalua-

hasta que se concluya el periodo extraor-
dinario de recuperación, con lo que se es-

-

do o asignatura correspondiente al ciclo 
escolar 2020-2021.C) Las alumnas y los 
alumnos con los que se mantuvo el nivel 
de comunicación prácticamente inexisten-
te, se deberá registraren la boleta de eva-
luación la leyenda “Sin información” .

El documento de la SEP es claro al re-
ferir que en ninguno de los casos podrá 
retenerse a los educandos en el grado es-
colar en el cual se encuentran inscritos, 
considerando que se encuentran sujetos 
a un proceso de valoración extraordinaria.

Este tema será discutido el día viernes en 
los consejos técnicos en las escuelas de todo 
el país, la molestia de los profesores radica 
en la gran carga de trabajo que han tenido 
desde hace quince meses, los pobres resul-
tados en el aprendizaje, las quejas de padres 
de familia en su contra y la falta de apoyos 
por parte de la Secretaría de Educación Pú-
blica y pobre defensa del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación ante el tra-
bajo extra que deben cumplir.

Aunado a esto el regreso a las aulas 
es otro dilema para ellos, ya que ten-
drán que cumplir un horario para las cla-
ses presenciales y otro para el trabajo 
en línea y pese a que ya se encuentran 
vacunados los maestros también pien-
san en su familia.  REDACCIÓN
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“LA VARIANTE Delta del corona-
virus tiene el potencial de ser más 
letal y pone a las personas más 
vulnerables en un riesgo aún ma-
yor”, advirtió este lunes la Organi-
zación Mundial de la Salud (OMS), 
que asegura que se agota el tiempo 
para hacer llegar las vacunas del 
covid-19 a esas poblaciones. 

El director de emergencias de la 
OMS lamentó el “fallo moral catas-
trófico” que supone no haber va-
cunado a la población en más alto 
riesgo en todos los países. 

“Esta variante delta es más rá-
pida, más capaz, atacará a los más 
vulnerables de forma más eficaz 
que las anteriores y si hay gente 
vulnerable sin vacunar, está en ma-
yor riesgo. 

Todas estas variantes son leta-
les, pero ésta tiene más potencial 
porque es más eficiente en la trans-
misión y eventualmente encontrará 
a las personas que enfermarán de 
gravedad, serán hospitalizadas y 
podrán morir.

Podemos proteger a esa gente 
vulnerable ahora”, dijo Michael Ryan, 
director ejecutivo del Programa de 
Emergencias Sanitarias de la OMS. 

El director de emergencias de la 
OMS lamentó el “fallo moral catas-
trófico” que supone no haber va-
cunado a la población en más alto 
riesgo en todos los países. 

La organización reconoció que 
a ningún país le “sobran” vacunas, 
pero dijo que la solidaridad consis-
te en donarlas, no cuando sobren, 
sino una vez que se haya vacunado 
al personal sanitario, población ma-
yor y de riesgo. 

“Si esperamos a que sobren, 
nunca se donarán”, señaló Bruce 
Aylward, asesor senior de la OMS. 

No te pierdas: OMS expresa pre-
ocupación por variante Delta; Rusia 
registra 9,056 nuevos casos en 24 
horas La epidemióloga que lidera la 
respuesta al coronavirus, María Van 
Kherkove, insistió en que las vacu-
nas siguen siendo eficaces contra 
todas las variantes, pero recalcó 
que para obtener la máxima pro-
tección hace falta recibir la pauta 
completa de vacunación. 

“Hasta ahora las vacunas son al-

una constelación de mutaciones que 

insistiendo en que los más importan-
te es frenar la transmisión del virus.

 De acuerdo con Soumya Swa-
minathan, jefa científica de OMS, 
la variante Delta —identificada por 
primera vez en la India— tiene un 
comportamiento de rápida propa-
gación, en tanto que los resulta-
dos de los ensayos clínicos sobre la 
efectividad de las vacunas sobre es-
tas nuevas variantes es aún lento. 

“La variante Delta está en ca-
mino de convertirse en la variante 
dominante a nivel mundial debido 
a su mayor transmisibilidad”, dijo la 
especialista, este viernes en confe-
rencia de prensa. N

FUENTE: HTTPS://NEWSWEEKESPANOL.

COM/2021/06/DELTACOVID19LETALOMS/

PUBLICADO POR: NEWSWEEK MÉXICO

La variante Delta 
del covid-19 tiene 
el potencial de ser 
más letal: OMS 
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La organización reconoció que a ningún país 
le “sobran” vacunas. 
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Izúcar de Matamoros, Pue. – La tarde 
de este miércoles 23 de junio, el paso 
peatonal del zócalo de Izúcar de Mata-
moros, fue pintado con los colores de la 
bandera LGBT, esto en el marco del mes 
del orgullo gay. 

La pinta fue realizada en esquina 
de calle Aquiles Serdán con Plaza de la 
Constitución, donde de acuerdo con ac-
tivistas de los derechos humanos inte-
grantes del Colectivo Orgullo Mixteco 
estas acciones se realizan en el marco 
del mes del Orgullo de la comunidad 
Lésbico, Gay, Bisexual, Transexual, 

Transgénero, Travesti, e Intersexual 
(LGBTTTIQ).

Donde los organizadores expresaron 
que con estas acciones se busca impul-
sar el respeto a los derechos humanos 
de todas las personas, así como visibili-
zar y manifestar el respaldo a este sec-
tor social. 

“Pintamos el paso peatonal del zóca-
lo de Izúcar de Matamoros, entre todos 
pusimos nuestro esfuerzo. Seguiremos 
buscando espacios de inclusión y tole-
rancia para la comunidad LGBTTTIQ”.

 URIEL MENDOZA

DESLAVES 
EN LA SIERRA 
NEGRA IMPIDIÓ 
SALIDA DE 
HABITANTES DE 
COMUNIDADES

En la zona de San Antonio 
Cañada-Vicente Guerrero 
los autobuses no pudieron 
ingresar, por los deslaves, 
para prestar el servicio de 
traslado de los habitantes

Tehuacán, Pue. Este día decenas de 
habitantes de la zona de Santa Ca-
tarina Otzolotepec no pudieron salir 
a sus destinos debido a los deslaves 
ocasionados por las fuertes lluvias 
de ayer en la Sierra Negra.

Los caminos se encuentran im-
posibilitados para poder transitar y 
salir de sus comunidades para sus 
empleos y otras actividades de las 
poblaciones.

En la zona de San Antonio Caña-
da-Vicente Guerrero los autobuses 
y camionetas no pudieron ingresar 
para prestar el servicio de traslado 
de los habitantes.

Las condiciones de los caminos 
son intransitables y arriesgarse po-
dría derivar en un accidente grave.

Habitantes afectados por los des-
laves solicitaron ayuda al gobierno 
estatal, a través del envío de maqui-
naria, para retirar el material de los 
caminos y puedan salir de las comu-
nidades.

Con la temporada lluvias varios 
caminos y carreteras de municipios 
de la Sierra Negra son afectados por 
los deslaves, así como viviendas y 
cosechas.

 LUZ MARIA ZAYAS

Paso peatonal de Izúcar se 
pinta con los colores LGBT
El Colectivo Orgullo 
Mixteco indicó que 
con estas acciones 
se busca impulsar el 
respeto a los derechos 
humanos de todas las 
personasPor Uriel 
Mendoza 23 Junio, 
2021
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Muere joven apuñalado por andar 
con mujer casada en Tlapanalá
Óscar “N” de tan 
solo 20 años, 
fue agredido por 
el esposo de la 
mujer con la que 

salía

La madrugada del martes se dio a conocer el 
caso de Óscar, quien fue asesinado por el es-
poso de la mujer con la que salía en Tlapanalá.

De acuerdo con los primeros reportes, el 
hoy occiso de 20 años de edad, murió tras re-
cibir una apuñalada en el pecho por el esposo 
de quien fuera su amante, pese a ser trasla-
dado al Hospital de Izúcar de Matamoros ya 
nada se pudo hacer.

Dentro del Hospital el personal de la Fis-
calía General del Estado (FGE) realizó el le-
vantamiento del cadáver del joven, que no 
soportó las lesiones cometidas con arma 
blanca.

Asimismo, se indicó que Óscar “N”, fue 
agredido primero con insultos y en cuestión 
de segundos ya tenía encima al esposo de su 
amante, sin embargo, su familia asegura que 

la mujer con la que salía ya no era esposa del 
agresor.

Pese a solicitar ayuda inmediatamente, 
el joven perdió la vida por la gravedad de la 
lesión, por lo que el Servicio Médico Forense 
realizará las investigaciones correspondientes 

mientras que el agresor está prófugo. 
      REDACCIÓN

AUMENTAN CONJUNTOS HABITACIONALES Y 
FRACCIONAMIENTOS DE TEXMELUCAN FUERA DE LA LEY

Los fraccionamientos no 
están municipalizados, 
por lo que el 
Ayuntamiento no les 
brinda servicios básicos 
ni apoyos
   

San Martín Texmelucan, Pue- Pese a la 
alta demanda de necesidades que los 
conjuntos habitaciones en Texmelucan 
requieren, su número no para de crecer 
en el municipio, esto incluso cuando lo 
hacen afuera de la ley y sin ningún res-
paldo del Ayuntamiento.

Las unidades habitaciones de Tex-
melucan no se encuentran municipa-
lizadas, es decir, no son reconocidas 
como parte integral del municipio y al 
no estarlo, el Ayuntamiento no está 
obligado a brindarles servicios básicos 
y apoyos para alguna obra pública al 
interior o para realizar trabajos de re-
habilitación de los inmuebles.

Lo anterior, aun cuando dichos 
asentamientos presentan diversos pro-
blemas comunitarios, como escasez 
de agua potable, alumbrado público, 
seguridad pública, rehabilitación de 
inmuebles, bardeado, instalaciones y 
tanques en mal estado, falta de áreas 

verdes, parques deteriorados.
De acuerdo con datos de la Direc-

ción de Obras Públicas, Servicios Públi-
cos, Desarrollo Urbano y Ecología del 
Ayuntamiento texmeluquense, hasta 
2017 se tenían registradas alrededor 
de 20 unidades y fraccionamientos, de 
los cuales sólo el 20 por ciento fueron 
municipalizados.

Dicho proceso de municipalización 
está a cargo de las empresas construc-
toras, quienes bajo un procedimiento 
legal realizan la entrega a las autori-
dades municipales, a fin de garantizar 
a los habitantes de estos centros habi-
tacionales puedan en un futuro gozar 
de los beneficios de obra y servicios a 
cargo del municipio.

Como ejemplo de esta situación es-
tán los casos de la unidad habitacional 
San Damián, ubicada en la Colonia San 
Damián; y la Unidad Habitacional Már-
tires 7 de enero, que se ubica en la 
colonia Álvaro Obregón, en las cuales 
viven cerca de 300 y 350 familias, res-
pectivamente.

En ambos casos y en cuanto a in-
fraestructura, debido a que las cons-
trucciones datan de hace ya cerca de 
25 años, los edificios ya presentan un 
alto deterioro, carecen de bardeo peri-
metral y las instalaciones eléctricas y 
de gas se encuentran en malas condi-
ciones.

Respecto a estos últimos puntos, 
cabe decir que ante las malas condicio-
nes de su red eléctrica y de gas, auto-
ridades de Protección Civil consideran 
a estas unidades habitables una bomba 
de riesgo latente para el municipio.

En cuanto a servicios públicos las 
dos unidades habitacionales requieren 
mayor seguridad, mejora en los servi-
cios de agua potable, drenaje, alcanta-
rillado y falta de obra pública principal-
mente en áreas verdes y espacios de 
esparcimiento.

En este último rubro cabe destacaré 
que aun cuando el municipio está limi-
tado para dotar dichos servicios, Bom-
beros, Seguridad Pública, Protección 
Civil Municipal y Servicios Públicos si 
brindan la atención debida en aquellos 
casos en los que los vecinos de estos 
Conjuntos habitacionales solicitan el 
apoyo.  CAROLINA GALINDO
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LA INDUSTRIA DEL PULQUE, 
BEBIDA DE LOS DIOSES, EN 

PELIGRO DE EXTINCIÓN

LA BEBIDA DE LOS DIOSES, ESA QUE RESULTA DE 
FERMENTAR EL AGUAMIEL QUE BROTA DE LAS PENCAS 

DEL AGAVE SALMIANA Y QUE DIO FORMA A LA INDUSTRIA 
DEL PULQUE ES UN TESORO EN PELIGRO DE EXTINCIÓN.
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ESTA HISTORIA sobre cómo la industria del pulque está en 
peligro de extinción la leyeron nuestros suscriptores antes que 
nadie. Suscríbete, forma parte de la Familia Animal y obtén lo 
más rico en avanzada solo para ti.

La bebida de los dioses, esa que resulta de fermentar el 
aguamiel que brota de las pencas del agave salmiana y que 
dio forma a la industria del pulque es un tesoro en peligro de 
extinción.

No solo porque pasó de moda y su consumo se sustituyó por 
la cerveza y los destilados de bajo precio; fueron una serie de 
factores sociales, económicos y políticos como el reparto agra-
rio, la mala fama creada por la competencia y los impuestos a 
las bebidas alcohólicas los que hoy lo posicionan como parte del 
patrimonio gastronómico pero no como una bebida común en la 
vida de los mexicanos.

EL JARDÍN DE DON MANUEL
Desde los años cincuenta hasta su muerte en los años noventa, 
Manuel García Paredes entregaba sus barriles de pulque a una 

-
te como para entrar a la Ciudad de México y distribuirse en más 
de 20 pulquerías.

Sus tierras, ubicadas en los Llanos de Apan, estaban pinta-
das del verde ahumado de las pencas de los magueyales, los 
cuales sin falta se ordeñaban en la mañana y en la tarde.

Los seis tlachiqueros que trabajaban con él -personas dedi-
cadas a extraer el aguamiel de los agaves- también se encar-
gaban de cuidar cada planta: sembrar los hijuelos, esperar con 
paciencia los 10 años que tardan en madurar, capar los mague-
yes y prevenir las plagas.

INDUSTRIA PULQUE

hubieron peleas entre los pulqueros y el gobierno por la repar-
tición agraria, por los impuestos a las bebidas alcohólicas y por 
los gastos que implicaban las reglamentaciones sanitarias pero 
la cosa era llevadera; daba casa, vestido y sustento a la familia 
de don Manuel y a las de sus empleados, así lo cuenta Manuel 
García Córdova, quien siguió con el trabajo de su padre.

Al paso de los años, poco a poco bajó su producción y las 
haciendas vecinas también lo sintieron. El pulque dejó de tener 
demanda; las condiciones de venta y comercialización eran cada 
vez más estrictas así que el margen de ganancia se redujo a su 
mínima expresión.

-

de tonos verdes se convirtieron al dorado de las espigas de 
cebada para cerveza. Al hijo de Don Manuel no le quedó otro 
remedio que cambiar de giro y dejar de producir pulque, como 
le sucedió a la mayoría de los del negocio. 

La industria dejó de existir aunque el pulque no: sobrevive 
en el tiempo aunque producido en pequeñas cantidades.

DEL OLIMPO GASTRONÓMICO A LA ANFORITA 
DE LOS MENOS PRIVILEGIADOS
Los códices prehispánicos muestran que las culturas mesoame-
ricanas adoraban a la diosa Mayahuel y la representaban con 
un maguey. Ella se consideraba dadora de vida y de un elixir 
sagrado: el pulque.

Con la Conquista y en aras de evangelizar con la idea de un 
solo Dios proveedor, el fermento de aguamiel se puso al alcance 
de todos, no sólo para las deidades y los sacerdotes. Mayahuel 
se desvaneció en la Virgen de los Remedios y el vino sustituyó 
al pulque como bebida sagrada.

Según las crónicas virreinales, las castas criollas y peninsulares 
nunca adoptaron al agua de las verdes matas como propia: era algo 
de mestizos y clases bajas. Esto, aunque marcaba una diferencia 
social importante, mantenía altos los números de producción.

Durante todo el periodo colonial y del México independiente, 
el pulque fue una bebida popular y muy solicitada por el groso 
de la población. El aguamiel incluso se utilizaba para destetar 
niños y como remedio ante muchas enfermedades.

-
sas importantes en la historia pulquera. La primera fue el ferro-
carril, que facilitaba su distribución -desde el Estado de México, 
Puebla, Tlaxcala e Hidalgo principalmente- al resto del país. La 
segunda, menos venturosa, fue la aparición de la industria cer-
vecera, nos cuenta el doctor en historia Alberto Peralta.

que ya no existía la propiedad privada en grandes extensiones 
de tierra para evitar la explotación social y el enriquecimien-
to ilícito. Esto presentó un primer reto para los ejidos: cultivar 
especies que fueran redituables a corto plazo sin la necesidad 

de grandes inversiones, por lo que los magueyes pulqueros de-
jaron de ser una opción y la cebada emergió en esas mismas 
regiones.

Alfredo Marcos es el jefe de un grupo de tlachiqueros que 
trabajan con magueyales en la región de Calpan, Puebla. Para 
ellos, extraer el aguamiel es una labor más bien artesanal pues 
la industria ha quedado en la historia y no hay mercado que 

Pese a lo barato que resulta producir pulque, el trabajo es 
arduo y la materia prima mal costeada y esto colabora con su 

cantidad que no alcanza para cumplir con todos los gravámenes 
establecidos por el gobierno y mucho menos para obtener ga-
nancias de ello.

UN PRODUCTO COMERCIALMENTE INVIABLE
Los Llanos de Apan, ese legendario paraíso pulquero donde don 
Manuel y otros cientos de agricultores sacaban el sustento de 
sus hogares, tenía cada vez más tonos dorados de espigas en 
lugar de matas verdes. Sin embargo, había quienes, como él y 
su hijo, seguían luchando hasta principios de los años noventa 
por mantener activa la producción a pesar de los altos costos de 
producción y comercialización.

La industria iba en picada y encima se sugirió limitar la entra-
da de mujeres a las pulquerías y elevar las pruebas de calidad 
del producto a niveles inalcanzables, al tiempo que la cerveza 
subía en la escala de apreciación; platica Manuel García Córdo-
va, hijo de Don Manuel y ex pulquero de los Llanos de Apan. 

-
tilo de vida americano, explica Peralta, hizo que el modelo de 
hombre contemporáneo desarrollara gustos por productos más 
globalizados como los destilados europeos y la cerveza.

fermentados recetas para cocinar con pulque

ADEMÁS DE TOMARLO DERECHO O EN CURADO, 
HAY MUCHAS FORMAS DE COCINAR CON PULQUE

-
dos y textura viscosa dejó de tener relación con un estereotipo 
de mexicano ciudadano del mundo y residente de las grandes 
urbes del país. En los años cincuenta se consumían alrededor 
de 4 litros per cápita anualmente; hacia 2017 el consumo bajó 

Otra realidad, comenta García, es que los empresarios no su-
pieron convertir esta bebida en un producto contemporáneo. Fue 
demasiado tarde cuando se pudo controlar la fermentación para em-

Y así, la bebida de los dioses comenzó a difuminarse y per-
manecer sólo como un recuerdo de los años dorados de la cultu-
ra. El pulque parecía haber llegado al punto de extinción.

¿Y QUÉ HAY DE LA INDUSTRIA EN EL SIGLO XXI?
En algunas comunidades rurales aún es posible encontrar pul-
que aunque en cantidades mínimas: el cultivo de su materia 
prima, el agave salmiana, es escaso y poco rentable.

Sin embargo, esta bebida se asoma a la cultura hipster que 
sale de lo popular para buscar en sus mismas raíces algo dis-
tinto. Fueron ellos y los pequeños productores quienes avivaron 
el tema y pusieron al agua de las verdes matas de nuevo en el 
radar entrada la década de los 2000.E

de décadas de extinción aparente, se reportaron al Servicio de 

de litros de pulque producidos en toda la extensión del país; sin 
embargo, esta cifra tiene poco que ver con el volumen de los 
años cincuenta.

Los nuevos empresarios han ideado muchas formas de traer 
de vuelta el consumo de pulque sin las características viscosas 
ni el intenso aroma a fermento y más bien resaltando otros 
elementos de valor. En Otumba, Estado de México, un grupo de 
jóvenes realiza una fermentación de sólo 24 horas a temperatu-

baja graduación alcohólica.
El turismo gastronómico también juega un papel importante; 

mediante este, se suma valor a los inmuebles dedicados a la in-
dustria del pulque y se abren al público para acercarlos a la tradi-
ción de beberlo, producirlo y honrarlo como parte del patrimonio 
cultural del país mas no como un producto de todos los días.

Pese a todos los esfuerzos, es difícil pensar que la industria 
del pulque repunte de nuevo, más bien tiende a la extinción. Ya 
no hay bebedores habituales de la bebida de los dioses, más 

-

PALOMA GARCÍA CASTILLEJOS




